

Anuncios, reclamos y comunicado, según tarifa. Esquelas de funeral á precios equitativos. -Talleres: Plaza de Aguirre número 2, Soria.

No son devueltos los originales

# El Porvenir Castellano

SUSCRICIÓN

	Pesetas
Año	5,00
Semestre	2,75
Extranjero, un año	10,00
Número suelto	00,05
Idem, atrasado	00,10

Pago anticipado

PERIÓDICO INDEPENDIENTE. —SE PUBLICA LOS LUNES Y JUEVES

El de mayor circulación de Soria.—Este periódico no hace política de ningún partido.

DIRECTOR: JOSÉ MARÍA PALACIO

SORIA 15 DE ABRIL DE 1915.

ADMOR: MARCELO REGLERO PÉREZ

## CUPÓN REGALO

### Ampliaciones fotográficas.

EL PORVENIR CASTELLANO, deseando que sus numerosos lectores de dentro y fuera de la capital, puedan tener un grato recuerdo de este periódico en sus casas, se dispone á regalarles, completamente gratuita, una ampliación fotográfica inalterable y perfectamente retocada, tamaño 32 por 42 centímetros.

Para ello hemos firmado un contrato con los talleres fotográficos de J. Luque de Madrid, y deseando que cada ampliación venga ya en su cristal y marco es, maltado en blanco ó de caoba, á elegir, solo exigiremos tres pesetas noventa y cinco céntimos por dicho marco.

Es decir, que entregando en esta administración 3,95 pesetas, acompañadas de una fotografía y diez cupones como el que publicamos más abajo, podrá recibirse sin otro gasto la referida ampliación, viniendo á recogerla á esta administración.

Si el retrato es de más de una persona, habrán de abonar una peseta por cada persona más.

**Diez cupones** como el presente, dan derecho á una **Ampliación fotográfica** Regalo de «El Porvenir Castellano».

## CRÓNICAS DOLIENTES

### Latidos de un corazón apenado.

A la memoria de mi hija Rosarito.

Yo no soy el único padre, lector amado, que ha tenido la enorme desgracia de que la muerte le haya arrebatado un hijo. En ese plano de infortunio han estado, están y estarán colocados muchos en una vida de desventuras que tiene su mayor coeficiente en los niños, dentro de los límites de una tabla biológica en la que figuran como fichas, al parecer irremediables de morbilidad, otros tantos factores de mortalidad infantil que ponen espanto en el espíritu y encogimiento en el corazón. La vida de los niños está pendiente de innumerables peligros, y yo creo que por ellos desaparecen casi un 50 por 100. Esa proporcionalidad en el malogramiento de seres humanos es más terrible y representa un azote para la humanidad más considerable que el representado por todos los elementos de combate y de destrucción acumulados en esa formidable guerra europea que ha puesto en conmoción las fibras sentimentales del mundo entero.

Es forzoso tornar al trabajo, aunque esté el alma dolorida y acongojado el corazón. Y al volver de nuevo á expresar ideas y conceptos sobre las cuartillas, hay en mí una idea obsesiva y un concepto matricial que predomina y seguirá predominando por mucho tiempo en mi espíritu. Esa idea es la de tu desaparición de este mundo, hija mía, y el concepto algo que pugna entre la realidad demasiado dolorosa y el deseo de no querer allanarse á ella.

Por eso al reanudar de nuevo mis trabajos, en este vínculo de relaciones con el público, ha de serme lícito como padre y como periodista, el rendimiento del primer homenaje fraternal á tu memoria. D. José Estraña, el ilustre poeta festivo santanderino, hizo producir á su lira una de las mejores entre sus célebres *Pacotillas*, al dolor de haber perdido á una de sus hijas.

Yo quiero que esta página la consagre el cariño eterno á tu memoria y las honradas tribulaciones de mi pena.

¡Pobre hija mía! Con la alegría de lo que se espera ardentemente, bendije tu natalicio en una aurora tan pura como su luz, en que tú viniste al mundo para colmar las felicidades de un hogar, hecho de cariño, de paz y de esperanza.

El mismo médico que tanto ha hecho por defender tu vida, entre zozobras an-

gustosas de tu madre y mías, empezó luchando para normalizar una respiración que había dificultado el cordón umbilical rodeado á tu cuello y á tu cuerpecito de ángel. Empezaron en aquella circunstancia las causas de tu falta de salud? Lo cierto es que hasta tus tres años la tuviste completa y eras un encanto y una bendición. ¿Cómo se quebrantó tu naturaleza, hija de mi alma?

A tus tres años empezaron algunos trastornos digestivos; después se cebaron en tu aparato respiratorio una bronconeumonía, y otra, y otra, no sé cuántas, y un día en el que ya empezaron definitivamente y sin solución de continuidad tus dolores y las angustias crecientes de tus padres, tres médicos estuvieron conformes en que tu corazón, aquel corazóncito tan puro, tan bueno, tan ideal, tan candoroso como crisol de afectos, estaba enfermo físicamente. La losa de plomo que cayó sobre mi cabeza y sobre la de tu madre desde entonces, tiene hoy una triste duplicidad; en nosotros está donde estaba, y además cubre tu sepultura, pero esta no es de plomo, sino alada, de flores que salen del alma y que llevan aroma de santidad que llega hasta el cielo, y allí, lo esperamos, hija mía, entre los ángeles como tú.

¡Cerca de dos años de sufrimientos y de dolores! Y cuán largos han sido! Durante ellos una madre amatísima te veió siempre y juntos realizamos en el altar de tu amor todos los sacrificios. Ellos alivian ahora un poco nuestra congoja.

Alrededor de tu lecho, muchas noches y muchos días, tus padres tuvieron que dejar ocultas muchas lágrimas.

Y en ese tiempo un médico celosísimo, el Sr. Guisande, puso en juego todos los recursos de su ciencia y en su ayuda acudió siempre con gran solicitud y probada pericia el querido amigo y practicante D. Antonio Pérez Sevilla. Para discutir é iniciar cuantos medios fueron hacendosos á tu posible curación pusieron á contribución su saber en diferentes consultas los médicos Sres. Iniguez, Clavo, Javiere y Delso.

A todos guardarás tu reconocimiento y para todos tienen tus padres mucha gratitud.

Inútil todo, y al fin, sucumbiste á tu mal sin remedio. Fué en una mañana señalada y triste cuando tu corazón dejó de funcionar, y tuviste una muerte sin agonía, como un ángel que abandona esta vida para volar al trono de los escogidos.

Te habías familiarizado con tus dolores y Alfredo de Musset debió dictar para ti este verso de su *Noche de Mayo*.

*Nada como un gran dolor nos engrandeca.*

Y tu espíritu miraba constantemente á ese dolor y parecía decirle con el nuevo poeta Banzo Echenique:

Tu eres bueno Dolor. Eres tan bueno, que solo en las selectas almas anidas, porque á Dios le plugo fueras regalo cuanto amargo fueras.

No quiso el Destino que tu reflexión, tu inteligencia y tu bondad fueran para esta vida. Yo que te contemplaba como una perfecta continuación de mi temperamento y de mi ser, cifraba mis ilusiones en verte á los 20 años tan útil, tan encandorosa *ton mujer*. ¡Qué de encantos encerraba tu alma!

Dios dispuso que las lucieras en las regiones de los bienaventurados y nosotros quedamos con una amargura inmensa, en espera de una resignación que tardará mucho en llegar.

¡Qué trán- breve, hija mía, el de tu vida á tu inteligencia, plena de recuerdos, pidió á tu madre diez meses de empezar que te volviese á esa posición en esa posición pudimos recogerlo.

Has dejado bien señaladas las iglesias, cuando las iglesias pregonaban la resurrección del espíritu volaba en un instante de un Cielo y de un mundo. ¿Hijas de la memoria? ¡Hijas de la memoria! ¡Benedicid desde

de vuestras otras hermanas y de vuestros padres!

Moriste en Sábado de Gloria, y en la Pascua de Resurrección condujeron tu cuerpecito, y llevaron cintas nueve niñas tan angelicales como tú. Yo les guardaré gratitud eterna por el honor que te rindieron.

Y esa gratitud es muy grande también para cuantos tomaron la compañía á tu cadáver y se han hecho solidarios de nuestro dolor.

Quiero mucho á Soria y tu muerte ha acrecentado ese cariño. Aquí voy dejando trozos del alma y girones del corazón. ¡Soria, ciudad querida! yo te aseguro que mis luchas y mis afanes y mis esfuerzos han de ser para enaltecerte como mereces y para contribuir á cuanto sea motivo de tu mayor prosperidad. Esa fué mi conducta desde que vivo en tu seno y esa será en lo porvenir.

Has dejado ya de sufrir, Rosarito mía. Tus hermanas Pilar y Antonieta creen ¡qué hermosura de candor! que estás para acabarte de curar en un sanatorio. Hablan de los juguetes que repartirán con tigo cuando vuelvas ya curada. Yo mantendré mientras pueda esa encantadora creencia. Pero ellas, y yo, y tu madre, llevaremos á menudo muchas flores á la tumba tuya y de Carmencita. Las flores serán lirios blancos y azucenas y claveles azules y rosas de dolor y de cariño. Sobre ellas se posarán mariposas con alas de oro y por su conducto os enviaremos besos de amor eterno. ¡Carmen! ¡Rosarito! Vuestros nombres están grabados en nuestros corazones con algo que es más fuerte que el diamante...

*Dedicatoria.*—A D. Antonio Machado, poeta del Dolor, y mi hermano mayor en espíritu. También para su dolor, mi entrañable amigo, conservaré lirios y azucenas y claveles blancos.

JOSÉ M.ª PALACIO.

## REDENCION

Hace veinte siglos que el hombre fué redimido del pecado gracias á la abnegación de otro hombre, Jesucristo, que murió, según nos dicen, por salvar á la Humanidad. Pero la redención que obtuvo el hombre con aquella muerte, no fué, ni mucho menos, suficiente á la redención del hombre humano; su acción no pasó de los límites del hombre-espíritu y por eso, después de veinte siglos, el hombre aparece redimido para la otra vida é irredentor para la vida material ó del cuerpo.

Y, henos aquí, en pleno siglo veinte, luchando, no por la redención del hombre humano que es tan necesaria, sino por la conquista del pan para su vida; y no por los derechos del hombre como tal hombre sino por la esclavitud del hombre sobre la tierra.

¿Quién puede negar que no se trabaja por poner al hombre en condiciones de redención y en cambio se trabaja por que siga siendo esclavo? ¿Dónde está la protección que se les dá? ¿Dónde el amor á la cultura y al progreso agrícola?

Costa, el gran Costa, que señaló los males de la humanidad y los medios de conjurarlos en sus palabras *«Escuela y dispensa»*, pudo ser un Mesías que redimiera al hombre como tal hombre, pero Costa no fué un Mesías hasta después de su muerte, cuando ya nada podía hacer por la humanidad.

Y aun reconociendo como se reconoce que la redención del hombre está en los medios que él señalara no se tienen en cuenta para practicarlos.

Muere la agricultura porque sobre ella pesan todas las grandes enormidades de tributos, porque

contra ellas van todas las ambiciones de una política desmedrada é inicua, porque contra ella van todos los egoísmos, toda la afición al pan del labriego. Y éste, irredimido como hombre, piensa que el castigo impuesto por Dios en las frases *comerás el pan con el sudor de tu frente*, sólo á él es aplicable, ya que los otros comen á costa del sudor del labrador. ¿Y esto, por qué? Porque además de esa indiferencia con que se le mira para redimirlo no se le facilita la cultura que necesita; porque se ha puesto una venda ante sus ojos para que no vea en esta vida otra cosa que esperanzas para la otra vida como si por esa misma razón no tuviera derecho a la vida real del mundo.

Y porque el labrador no está redimido como hombre, no están redimidos los demás hombres.

El día en que el labrador deje de ser esclavo y obre libremente, se habrán redimido todos los hombres, porque á todos habrá llegado la suficiente cultura y porque todos á una estableceremos una religión basada en el amor al trabajo, á la cultura y á la libertad.

V. S. G.

## NUESTRA INFORMACIÓN DEL EXTRANJERO

# Cartas de la guerra DESDE VIENA

La caída de Przemyl.—Efecto deprimente.—Cambio de opinión.—La lucha en los Cárpatos.

Desde la caída de Przemyl, la gran plaza fuerte de la Galitzia, ha variado mucho la opinión respecto á las resultas de la guerra. Cayó Przemyl gloriosamente, pero cayó ante la obstinación y la fuerza rusa, y al leer en los periódicos la relación de las heroicidades ejecutadas por los defensores durante el asedio, la muchedumbre no siente el entusiasmo que debe á los héroes: antes por el contrario, desesperanzada camina bajo la dolorosa impresión, penosamente preocupada.

Y esa preocupación, ese malestar que engendra el pesimismo, se traduce claramente no obstante la censura, en toda la prensa, aun en la que se mostró siempre, como la *Zeit*, más optimista, al hablar de la batalla de los Cárpatos, cuya verdadera importancia conoce todo el país y la dificultad de cuya defensa ya no es un secreto para nadie. Austria, y sobre todo Hungría, se hallan hondamente preocupadas ante las próximas operaciones y ante el porvenir que, dada la actitud de Inglaterra, aguardará el imperio.

Comentando el último discurso de Sir Grey, la *Zeit*, que á últimos del año anterior predicaba el reparto de Serbia escribe ahora textualmente:

«En Inglaterra, las personalidades políticas y militares hablan con la mejor indiferencia de la posibilidad de hacer durar la guerra lo mismo tres que diez años. Nada es políticamente, más peligroso que amenazar al enemigo con querer destruir su existencia con la repar-

## Las fiestas de Almazán

El día 17 del corriente darán principio en esta importante villa los festejos dedicados á su excelso patrono Jesús Nazareno.

A las diez de la mañana del 18, se celebrará solemne función religiosa en la iglesia de Nuestra Señora del Campanario, estando encargado de la oración sagrada el ilustrado presbítero, hijo de esta villa, D. Salvador Lacalle.

A las cuatro de la tarde tendrá lugar la tradicional procesión titulada *Bajada de Jesús*.

Por la noche, en la Plaza Mayor, habrá bailes públicos y fuegos artificiales á cargo de un pirotécnico de Zaragoza.

El día 19 se lidiarán tres toros, de una ganadería de Guadalajara, por la siguiente cuadrilla mexicana:

Espadas, Pascual Bueno; sobresaliente, Eugenio Ventoldra; banderilleros, Bernardino Alonso y Gabriel Carralafuente.

Por la noche, se quemará la segunda colección de fuegos artificiales y el día 20, los mismos diestros lidiarán dos toros de la misma ganadería que los anteriores.

En las sociedades y Círculos de recreo se celebrarán brillantes bailes.

reconoce que se está preparando una primavera sangrienta en los Cárpatos, donde los rusos han concentrado fuerzas enormes. Hoy el enemigo amontona nuevas fuerzas de refresco en la línea de los Cárpatos, y nosotros, en este grave trance, deberíamos volver nuestro corazón hacia el cielo, invocando el socorro de la Beata Virgen, como hicieron nuestros antepasados, pues hoy una marea peligrosa amenaza la cultura cristiana del Occidente, y contra ella nuestra vieja Austria debe procurarse un apoyo. Sobre los Cárpatos estalla furiosa la huelga. Dios proteja las armas austriacas...

En estas circunstancias, y leyendo en su prensa artículos de esta índole, no es de extrañar que el pueblo, después de la rendición de Przemysl, que tenía por inexpugnable, se muestre contristado, desalentado y tímido, y si continúa agravándose este estado, y la preocupación se apodera de las clases directoras ¿sorprenderá a nadie que Austria-Hungría desease, y aun pidiese, separadamente la paz?

ZERKOE.

Viena, Abril 915.

PARA LAS CURIOSAS

Plante de rosales.

De nuestro servicio particular.

La mujer española, como buena meridional, y si es andaluza ó levantina miel sobre hojuelas, ama las plantas y las flores, como si formarían parte de su ser y por esto estamos seguros de que leerán con gusto las líneas siguientes, en las que describimos un nuevo procedimiento para plantar rosales que está dando muy excelentes resultados.

El sistema consiste en aprovechar tallos de diez á veinte centímetros, en los que se practica una incisión precisamente debajo de la primera yema, en cuya hendidura se introduce cuidadosamente, y al través, un grano de cebada. Enseguida se sumerge el tallo en un vaso casi lleno de agua, y se coloca éste en sitio en donde reciba bastante el sol.

El agua será renovada todos los días, pero sin que los tallos queden expuestos al aire, para conseguir lo cual basta verter agua nueva en el vaso, dejándola desbordarse durante un minuto.

Transcurridos unos días, las yemas comienzan á desarrollarse y al cabo de una semana aparecen sutiles raicillas. Cuando éstas tengan de tres á cuatro centímetros de longitud, es llegado el momento de plantar los rosalitas en tierra, que será esponjosa, fina, mezclada con buena cantidad de estiércol y bastante mojada. Cada rosal debe plantarse á dos ó tres centímetros de profundidad, apisonando la tierra alrededor.

No faltará lectora que se pregunte cuál es la parte que en el éxito corresponde al grano de cebada. Hoy por hoy no hay seguridad respecto á ella; pero parece razonable creer, que debido á la rapidez de su desarrollo, proporciona un alimento á la planta que aviva la vitalidad de ésta.

Dr. T.

CASO HERNANDEZ

vende sus jabones y lejías líquidas á precios muy económicos, en la Plaza de Bernardo Robles, número 1.

RUMANÍA

La región agrícola de este interesante reino la dividen los naturales en la región de las montañas, de muy escasa población, de pastos secos, llamados así por los grandes calores y sequías que sufren en el verano y fuertes hielos durante el invierno, y la llamada campiña, tan productora de vinos y maíz, principal elemento éste de consumo del país en unión de las patatas y el centeno; rodean á las viñas millares de nogales, produciendo aquéllas unos doscientos sesenta millones de pesetas, de los seiscientos ochenta que representa la total.

En las colinas abundan los olmos, tilos, alcornoques y tabaco; los ciruelos, perales y manzanos viven espléndidamente en las numerosas huertas, con las mejores y más codiciadas legumbres, pudiéndose asegurar que la riqueza de la flora y fauna rumanas es la primera de Europa.

Representa la ganadería dos millones doscientas mil reses vacunas, ochocientos mil cabezas de cerda, cuatro millones novecientos mil, lanar; ciento setenta y cinco mil, cabrío, y quinientas mil, caballar, ganado éste muy parecido al caballo filipino, por lo pequeño y resistente, si bien procede de raza africana.

Existen también en las casas de labor mulos y asnos, así como el gusano de seda, palomas, gallinas y otras aves de corral.

De la explotación minera sobresale la salgema, de la que se extraen anualmente más de cien millones de toneladas, y existen salinas, que á doscientos metros de profundidad no han llegado á talar la roca, y es tal la abundancia de sal, que resultan varios ríos salobres, como el Rimnicu y el Oena.

Próximas á esta riqueza aparecen llanuras estériles, sobresaliendo de todas la llamada Barogán, que tiene ciento veinticuatro kilómetros cuadrados.

La raza es mixta, como producto de lo abórigén y de los soldados conquistadores de Trajano, como igualmente resulta en las regiones húngaras de Banato y Transilvania, que prescindiendo de la Geografía oficial alemana, designa aquél pueblo los lugares con los nombres rumanos.

La religión dominante, casi en su totalidad, es la ortodoxa griega rindiéndose un gran respecto á la libertad de cultos.

La más completa libertad de imprenta, exceptuando los ataques al jefe del Estado; la amplia Constitución; la obligatoria primera enseñanza, gratuita ésta, como en todos los demás grados, y la abolición de la pena de muerte, hacen á este Estado simpático y atractivo.

En 1859 los principados de Valaquia y Moldavia se fundieron, para fundar el reino de Rumanía, eligiendo como su primer monarca á Alejandro Juan I.

Después de algunas vicisitudes, quedó reconocido como reino en Marzo de 1881, y la monarquía constitucional y hereditaria.

Bucarest es su capital, que hallase situada á unas doce leguas al Norte del Danubio y al pié del río Dumbovitzá, entre los 13 y 14 grados de longitud y 44 y 55 de latitud del meridiano de Roma.

La población tiene 180.000 habitantes, ocupando una enorme y desproporcionada superficie, por los muchos y hermosos jardines que rodean los edificios. A principios del siglo XV era una aldea insignificante; pero el vaivoda Cons-

tantino, enamorado del lugar, la hizo capital de Valaquia, y al unirse la Moldavia, quedó reconocida como capital del reino.

Existe en Rumanía una pequeña parte autónoma, ó sea la desembocadura del río Danubio, que para garantizar su navegación y evitar el cierre que originan los grandes arrastres de arenas, se formó una Comisión de legisla, procede y cobra libremente, en cuanto á este particular, compuesta de representantes de Inglaterra, Alemania, Italia, Austria-Hungría, Rusia y Turquía.

ENRIQUE POLO DE LARA.

La semana en la bolsa.

De nuestro redactor.

¡El corte del cupón!

A esto puede decirse que se ha reducido la característica de la semana, por lo menos, durante los primeros días de ella; la falta de lógica que preside los actos todos de nuestra vida, trajo á nuestro mercado, en vez de la actividad y la correlativa elevación de los cursos, que es lo que podía esperarse, dada la importancia del cupón vencido y cobrado y las mayores posibilidades creadas con ello, repetimos lo contrario: es decir, el descenso de los cursos y la poca actividad.

La insensibilidad de nuestro mercado brusatíl es un hecho que desconcierta á los ministros de Hacienda, siempre que hayan de realizar una nueva operación de crédito y busquen en la Bolsa orientaciones que no hallarán.

El Interior al contado, flojísimo, se cotiza á 75'70; el Exterior, al contado, se hace con regular negocio, á 85'05; el Exterior fin de mes, débil, pero se trata á 82'90.

El Amortizable del 4 por 100, con poco negocio, cierra á 86'35; y el 5 por 100, á 94'25, con bastante flojedad.

Los Tesoros, ganan algo en la serie A y cierran á 100'05; los Tabacos, muy firmes, se operan á 263.

De los valores bancarios, el de España cotiza sus acciones á 447, con buen negocio, el Hispano-Americano á 80; el Río de la Plata, con poca actividad, á 258, mientras que el negocio de los demás es casi nulo.

De los ferrocarriles, únicamente hay alguna actividad y negocio en los Nortes que se cotizan, con firmeza á 349, y los Zaragozanos que mejoran algo y cierran á 350.

De los demás valores industriales, citaremos por más tratados, las acciones de Altos Hornos, que se cotizan á 298, y las de Explosivos que, con bastante movimiento quedan á 235.

En el cambio internacional continúa firme la depresión de hace unas semanas y los francos que han permanecido en oscilación constante durante la semana, cierran á 34,15, 20 y 25; las Libras quedan á 24'01.

La tendencia, sostenida.

JOSÉ M.ª DE ARÉVALO.

Correo madrileño

DE LUNES A JUEVES

Madrid 14 de Abril de 1915.

Querido director: apesar de que algunos periódicos dicen que el señor Dato ha aplazado su viaje á la ciudad de los Condes, es lo cierto, según nos ha manifestado á los periodistas, el Presidente, que el día

17 como tenía indicado, lo efectuará. Dijo que la causa de haber recibido antes que de costumbre á los representantes de la Prensa, le motivaba el tener que asistir como testigo á la boda del hijo del señor Sánchez Guerra.

El viaje del Conde.

Dicen de Barcelona que en el apeadero de Gracia esperaban al señor conde de Romanones algunos diputados y senadores y otros personajes del partido.

En casa del conde de Laberna, donde se aloja, se celebra esta tarde un banquete íntimo.

Según D. Alvaro, su viaje á Mallorca no tiene otro objeto que el de efectuar una visita de inspección á una región española que no conocía.

A propósito de este viaje y del anunciado del Sr. Dato, los periódicos prosiguen haciendo comentarios.

El Progreso, en su editorial, dice: ¿A qué viene el conde de Romanones? Este viaje tiene mucha más miga que el del Sr. Dato, pero resultará de lo más ridículo que se haya visto en esta clase de viajes políticos.

Un gran incendio.

Telegramas que nos han sido facilitados en el ministerio de la Gobernación dan cuenta que en Fragenal de la Sierra (Córdoba) se produjo un incendio en la fábrica Electro-Harinero que ha destruido todos los aparatos y útiles de molinería.

Además, se han quemado diez mil kilogramos de trigo.

El conflicto de las subsistencias, por esta causa, se agravará en dicha población.

La langosta.

Despachos de Zaragoza dicen que en los campos de Farieta han aparecido importantes focos de langosta, lo cual tiene alarmado á los labradores.

Se asegura que con el fin de adoptar rápidas medidas que atajen la plaga, girará una visita la sección de Agricultura de la provincia.

El temporal.

Zaragoza.—A consecuencia del temporal de lluvias y el desbordamiento de los ríos de Navarra, afluentes del Ebro, éste ha aumentado su caudal, alcanzando las aguas una altura de cuatro metros sobre el nivel ordinario.

Ha quedado invadida por el agua la arboleda de Macanaz hasta el terraplén de la línea férrea del Norte.

En los pueblos ribereños y caseríos situados en las márgenes del río se han adoptado precauciones.

Hasta ahora no han ocurrido desgracias.

Huesca.—Desde el miércoles hay un fuerte temporal de nieves en los Pirineos.

En Canfranc y Panticosa hay cerca de medio metro de nieve.

Sallent á el valle de Tena están incomunicados.

¡Milagro, r lagro!

Santander.—Se está mentando mucho en esta capital un hecho que por su índole se presta á toda clase de relatos.

En el pueblo de Torzano, de esta provincia, á unos diez leguas de la capital, se dio del campo una ermita al decir de la gente, en un fenómeno diario de milagro.

Durante el día aparecía ante la ermita en del Prado, la ermita se veía

De esta capital muchas personas, ya curiosas, ya religiosas y crédulas, se encaminaron á Solórzano con el fin de comprobar el hecho, y todas ellas, por haberse contagiado de la fantasía de los habitantes del pueblo, aseguran que se trata de una cosa sobrenatural, afirmando que se registró toda la ermita para cerciorarse de que no se trataba de una superchería.

El fenómeno se produce desde los primeros días del presente mes, y al principio la luz era semejante á una chispa eléctrica, por su fulgor.

Cada día que ha ido pasando, la potencia luminosa se ha amortiguado, apareciendo en la actualidad como la llama de una cerilla y siempre oscilante.

El pasado domingo acudieron á visitar á la Virgen numerosos forasteros, atraídos por la famosa lucecita.

El día estaba lluvioso. Como de costumbre, la luz hizo su aparición, causando el asombro de cuantos en el recinto se encontraban.

La situación de Méjico.

Se comprueba que las fuerzas del general constitucionalista Alvaro Obregón han derrotado en las cercanías de Celaya al grueso de las mandadas por Villa.

La carnicería fué grande y perecieron muchos jefes y oficiales villistas.

Los derrotados huyen hacia el Norte, perseguidos de cerca por la caballería constitucional.

Corresponsal.

Serenata de amor

Sultana,  
Sol de mi vida,  
Flor temprana,  
Soy trovero provenzal  
Que desde Patria lejana  
Vengo al pie de la ventana  
De tu castillo feudal  
A rimar de mis amores  
Un sentido madrigal.

Reina mía,  
Prisionero,  
Soy de tus ojos y espero  
Que me mires con dulzura  
Y alegría  
Porque sabes que te quiero  
Con locura.  
No desoigas mis amores  
Flor de candida blancura

Y haz que un raudal de ventura  
Se deslice por mis venas  
Finalice mis dolores  
Y mis penas,  
Porque yo te traigo amores  
Guirnalda de ricas flores  
Y azucenas.

En pos de tu amor sincero  
Y al ver tu rostro hechicero,  
Mis labios de sed ardientes  
Besaron todas las fuentes  
Del sendero,  
Y por mirar tu hermosura  
He ceñido á mi cintura  
El bordón de peregrino  
Y he dejado en mi camino  
La armadura  
De guerrero.

Solo te pido ¡oh, sultana!  
de belleza soberana  
Y alegría celestial,  
Que no ocultes tu semblante  
Ni escondas tu rostro amante  
En la ventana  
De tu castillo feudal;  
Porque si tú no le miras,  
A este bardo que te adora,  
En alas de su ventura  
El trovador,  
Tornará por el sendero  
De amargura  
Y de dolor.

ANSELMO SANZ.

**NOTICIAS**

Nuestros queridos amigos don Nicanor Longare y D.<sup>a</sup> Susana Hernández pasan por el tremendo dolor de haber visto fallar en el día de hoy á su hijo Nicanor Bartolomé, preciosa criatura de 22 días de edad.

Nos asociamos á la pena que en los actuales momentos aflige á los atribulados padres.

**El mercado.**—Con un tiempo desapacible, se ha celebrado nuestro mercado semanal.

La cebada caballar se ha cotizado á 36 reales; la láfila, á 38; avena, á 27 y el centeno á 43.

Vendióse la docena de huevos á una peseta y los 11'500 kilogramos de patatas á 1,65 y 1,75 pesetas.

Han llegado procedentes de Segovia la distinguida esposa é hijo de nuestro querido amigo el vigilante de prisiones D. Salustiano Martín.

Ha sido nombrada auxiliar interna de Ciencias en esta Normal la señorita Julia Cebrián, a quien felicitamos por su nombramiento.

**En el Mercantil.**—El domingo se celebrará en el Círculo Mercantil de nuestra capital una agradable velada teatral cuyos productos se destinarán á un fin benéfico.

Pondrán en escena la divertida comedia «El señor Gobernador» y el cuadro lírico en un acto, «Los Campesinos».

Dado el mérito de todos cuantos integran el Cuadro Artístico de la Sociedad desde luego les auguramos un linsojero éxito.

El reputado dentista de esta ciudad, D. Gregorio Cuevas Acebes, ha sido nombrado Subinspector de Odontología.

Debido á las gestiones del señor Vizconde de Eza, el servicio de correos en la zona de pinares sufrirá en breve una modificación, que ha de beneficiar á los habitantes de aquellos pueblos.

Con motivo de la revisión de las quintas, hemos tenido el gusto de saludar á numerosos amigos.

A consecuencia de la rotura del juego de bolas de una de las ruedas traseras, el automovil correo de Soria á Tarazona no pudo venir ayer. Ocurrió el accidente un kilómetro más acá de Fuensauco.

Venta el vehículo ocupado por 17 ó 18 viajeros y según referencias de algunos de éstos, que continuaron á pié su viaje á la capital, debido á una maniobra del *chauffer*, no ocurrió ninguna desgracia.

Enseguida que tuvo conocimiento del suceso el Sr. Morales, salió en su automovil particular y trajo la correspondencia y algún viajero.

También marchó á dicho punto el Sr. Aparicio que transportó en el auto de su propiedad á las restantes personas que allí quedaban.

Los licenciados del ejército don Fermín Lablanca y D. Rufino Solano han tomado posesión de sus destinos como vigilantes municipales. Ocupaban estas plazas D. Mariano García y D. Saturio Morales.

**Por los pobres.**—La sociedad Casino de Numancia tiene anunciada para mañana la celebración de una velada teatral.

Se pondrá en escena la hermosa comedia en dos actos, de los hermanos Quintero, titulada «El Patico», que desempeñarán bellas señoritas y distinguidos jóvenes de la localidad.

La señorita Lola Alcaraz, cantará escogidas piezas de su repertorio, acompañada al piano por el maestro Ballenilla (Anselmo).

El beneficio de la velada está destinado á la Cocina Económica.

Ha tomado posesión de su cargo de Teniente Fiscal de la Audiencia el Sr. D. Miguel Ota y Fernández.

A los 21 años de edad, dejó de existir ayer en esta ciudad la señorita Ursula Peza de San José.

Reciba la familia de la finada nuestro pésame.

Con destino de la Cocina Económica y Cantina Escolar, el senador por esta provincia Excmo. Sr. don José de Párras y Sobrino, ha enviado 100 pesetas á D. José María Fresneda.

Ha sido nombrada profesora de labores y economía doméstica, de la escuela Normal de maestras de esta ciudad, la Sta. Josefa Peña Sanz.

Reciba nuestra enhorabuena.

El vecino de Almazán Antonio Beltrán, vendedor ambulante de naranjas, se encontraba á este efecto en el pueblo de Baraona.

A cuenta de trapos, una joven adquirió cierta cantidad de ellas (y esto nada tiene de particular) pero al enterarse el padre de que para efectuar el pago había entregado los trapos inservibles que en determinado lugar se encontraban, declaró que entre ellos guardaba la respetable suma de 900 pesetas.

Presurosos procedieron á la busca del modesto industrial, que ya se encontraba en otro pueblo, y una vez enterado de lo que ocurría puso á la disposición del pobre labriego todas sus existencias, apareciendo entre estas el telegrafo que contenía la citada cantidad.

Recibió el trapero 50 pesetas de propina y entre los pueblos de la comarca donde se ha sabido el suceso, se comenta el hecho muy favorablemente para el Sr. Beltrán.

**De la guerra europea**

**TELEGRAMAS**

MADRID 15.

**Vapores á pique**

Los submarinos alemanes han destruido últimamente á dos vapores ingleses, el «Way-fares» y el «Guernesey».

Este último se encontraba en aguas francesas.

Ahogáronse siete tripulantes, entre ellos el capitán.

**El «Gaulois», se hunde**

Publica la «Cacota de Colonia» un telegrama que le envían de Constantinopla, en el cual se asegura que este soberbio acorazado francés, que sufrió averías de consideración en el último bombardeo de los Dardanelos, se ha hundido frente á la isla de Lemos.

Añade el despacho que para sostenerlo á flote, se habían hecho supremos esfuerzos.

**Movilización italiana**

Los periódicos de París han recibido noticias de Basilea manifestando que los individuos italianos residentes en Suiza á quienes alcanzan el último llamamiento pertenecen á las quintas de 1890 á 1912.

Los reclutas de 1913 al 15 han sido ya destinados á Cuerpos.

**Bombas sobre Hamburgo**

Nuevamente han evolucionado sobre esta ciudad algunos aviadores franceses.

Dos de estos, arrojaron bombas sobre los cuarteles, incendiándolos, y causando alguna víctima.

**Zeppelines y aeroplanos**

Procedentes de las líneas alemanas, dos Zeppelines avanzaron hasta Villers-Cotterets.

Huyeron rápidamente, sin conseguir su plan, en virtud de que algunos aviadores franceses querían darles caza.

**Revolución en Santo Domingo.**

Telegramas de Washington dicen que en la República de Santo Domingo ha estallado una revolución.

El crucero «Dennevines» ha partido para dicho país.

**El cardenal Mercier**

Su Santidad el Papa ha remitido á este cardenal 25.000 francos para los belgas necesitados y 25.000 coronas al obispo de Cracovia que repartirá entre la población polaca.

**La lucha en los Cárpatos. Noticias rusas.**

Grandes contingentes enemigos han repetido estos días los ataques y fueron rechazados.

En el desfiladero de Ojok que el enemigo continúa ocupando, las tropas rusas han progresado merced á una acción muy violenta; 700 hombres y tres cañones cayeron en poder del ejército del Zar.

Las tropas que operan en dirección de Styr han salido triunfantes en algunos combates verificados.

El enemigo ha sufrido pérdidas de consideración.

M.

**La guerra.-Consecuencias**

Dice «La Tribuna», de Génova, que el departamento general del comercio ha publicado la lista de importación y exportación de relojes durante 1914, confirmando con sus cifras, los temores que formulamos sobre esta industria. Mientras que Suiza exportó en 1913 por valor de 183 millones en productos de relojería, en 1914 sólo ha vendido 120.813.000 francos.

En resumen, la industria relojera ha sufrido un quebranto de 62 millones de francos.

**Minas submarinas.**

**SU DESTRUCCIÓN**

M. L. Honlevigne, en «La Revue de París» expone diferentes procedimientos para la destrucción de las minas submarinas, cuyo trabajo tiene gran actualidad y sumo interés dadas las operaciones de la escuadra aliada en los Dardanelos. Para descubrir las minas cautivas, vigilantes ó durmientes, el primer procedimiento consiste en el empleo de «contra minas», fuertemente cargadas, que se hacen explotar en las cercanías de la región que se desea limpiar de ellas: con esto se determina la producción de una onda explosiva que desaloja las cámaras de aire de las minas flotantes y las inunda de agua, ó que deteriora los circuitos eléctricos; si es que no determina también la explosión de ellos por influencia. Pero este procedimiento no parece que inspira gran confianza y, en realidad, se recurre á medios del todo diferentes. Cuando se trata de minas de fondo, se averigua por medio de dragas su verdadera situación, después de haber destruido á cañonazos los postes de observación de donde toman las corrientes eléctricas, pero esta operación que es preciso ejecutar bajo el fuego de los puertos costeros, no es siempre practicable.

Mayor libertad hay para destruir las minas flotantes sumergidas á lo largo de la costa: el único peligro existente es el de una explosión accidental, y la experiencia de los últimos meses demuestra que ese peligro no es irreal. La extracción de esas minas se efectúa con ayuda de dos remolcadores ó de dos torpederos, cuyo pequeño calado los preserva del contacto con ellas: caminando paralelamente y á pequeña velocidad, arrojan esos buques un cable que sumergen á unos doce metros; ese cable descubre las minas por el orín que han criado en el fondo, y luego se las destruye á cañonazos, si es que no explotaron durante la operación de descubierta.

**¿Francisco José quiere la paz?**

Desde la caída de Przemysl en poder de los rusos, circularon en Roma diversos rumores referentes á que el emperador Francisco José

comprendiendo lo insostenible de su situación viene haciendo gestiones cerca del Papa, á fin de que éste se dirija á Alemania para que ésta consienta á Austria, firmar con los aliados la paz.

El doctor Billón, de quien se dice que está bien enterado, se muestra pesimista, no obstante, y cree imposible que Austria pueda firmar separadamente la paz con sus enemigos, pues además de las condiciones que estos impusieran, tendría que ceder á Italia, en el acto, Dalmacia, Trieste, Frientk y el Trentino, á la cual se ha resistido siempre el Estado austriaco.

El Dr. Dillon, sin embargo, dice que las conversaciones entre Austria y el Vaticano se encuentran por ahora en periodo inicial.

**Alemania y los Balkanes**

En los círculos políticos viene juzgándose durante el procedimiento adoptado por los diplomáticos austro-alemanes en Bulgaria, Rumanía y Grecia, pues á fin de evitar que Bulgaria acceda á las inducciones de Rusia é Inglaterra, han manifestado á dichos Estados que Italia ha quedado de acuerdo con Austria y que mantendrá su neutralidad hasta el fin.

Esta maniobra alemana, que perjudica los intereses italianos no tiene otro objeto que impedir que aquellos Estados, á los cuales la actitud de Italia sirve de norma en la actitud que hubieran de adoptar ante el conflicto europeo, crean en el supuesto convenio de Italia y Austria, y permanezcan inactivas, ó mejor aún, inclinados á servir los intereses austro-alemanes. La rectificación de semejante falsedad se impone rápidamente.

**LOTERIA**

Habiéndose posesionado de la Administración de Loterías de esta provincia D. Inocente Morales Fernández, ha sido instalado el despacho de billetes en la planta baja de la casa número 10, duplicado, de la Plaza de Aguirre, frente al Hotel del Comercio. —2—

**RIFA SUSPENDIDA**

Las personas que tengan en su poder papeletas de rifa de una vegada de León Andrés, de Sauquillo de Boñices, puede pasar á recoger su importe en el mencionado pueblo, y casa de Enrique Andrés, padre de aquél. 3-3

**AMA DE CRIA**

se necesita para casa de los padres. Informarán en esta imprenta, ó en Deza, D. Florencio Esteras. 3-3

Imp. de M. Reglero y Hnos.

poner en práctica ciertas combinaciones al frente de las cuales figuran las sociedades de alimentación y de consumo, que aun cuando no han salido todavía en el extranjero de su período embriogénico ó rudimentario, fuerza es convenir están llamadas á juzgar un papel asaz activo en la obra de pacificación y de justicia, que tarde ó temprano debe llevarse á cabo.

Las ventajas que reportan estas sociedades no son del caso encomiar en sentido teórico. Aun cuando mucho podríamos hablar de sus beneficios, los resultados se ven mejor en la práctica, en aquellos pueblos en que figuran instituciones benéficas en favor del proletariado. No son las clases afortunadas las que sostienen con sus robustas fuerzas tan laudables

empresas, son los obreros, que el espíritu de asociación les hace crear diferentes centros utilísimos, á saber: buena alimentación, médico y medicinas para sus dolencias, caja de ahorros, habitaciones etc.; en prueba de nuestro aserto transcribimos lo siguiente del periódico «Ja Epoco» (11 de Diciembre de 1884). —El Espíritu de Asociación— La crisis actual, que por desgracia hace sentir su perjudicial influencia en todos los ámbitos del continente Europeo, motiva la solicitud con que el Estado y la acción individual busquen el remedio que alivie la situación de las clases proletarias.

Proporcionar trabajo á fin de que millares de braceros no permanezcan sin ocupación, es á todas luces, el medio más expedito

**INTERESANTES REGALOS  
PARA CAFE, EL DE LA PAZ**

**PLAZA DE TEATINOS, SORIA**

El dueño de este establecimiento obsequia á sus clientes con nueve regalos, en combinación con el sorteo que se celebre en Madrid el 1 de Julio próximo.  
Consisten estos regalos:  
Al poseedor del n.º igual al premio mayor, una hermosa escopeta fuego central de dos cañones, un lindísimo Bebé Parisiën, ó una onza de oro, á elegir una de las tres cosas.  
Al que tenga el número igual al segundo premio, se le dará media onza de oro; y al del premio tercero le corresponderá una moneda de cinco duros.  
Para los números anterior y posterior á los tres premios antes dichos, se le regalará respectivamente, dos tonelitos de vino Málaga, dos botellas de Cognac Domecq, y dos botellas Manzanilla Valdespino.  
Cada consumación de 20 céntimos da derecho á un número.  
Igualmente participarán de este beneficio los servicios que se sirvan á domicilio.  
La escopeta y el Bebé se hallarán expuestos en el escaparate del Café.

Continuamente nos lamentaríamos de la carestía de los impresos, si no existiera en Soria la imprenta de  
**M. Reglero y Hnos.**

**Nueva Pescadería**

Procedente de la acreditada casa «La Coruñesa», de Madrid, proveedora de la Real Casa con la exclusiva en esta ciudad.  
**Canalejas, 53, tienda SORIA**

**Balneario de Liérganes**

No hay medicamentos ni aguas que curen con la seguridad y rapidez que éstas, los catarrres crónicos de la nariz, bronquitos y pulmonar; evitan las predisposiciones á contraerlos y la tisis.

Magníficas y nuevas reformas en las salas de inhalación y en los Hoteles, dotados de instalaciones modernas. Telégrafo, teléfono, giro postal, ferrocarril á Santander y garage. Pídase la nueva Guía al administrador del Balneario (Liérganes-Santander).

**El mejor purgante, aguas minerales naturales de Carabaña.** Depurativas, Antibiliosas, Antiherpéticas.—Propietarios: Vda. é hijos de R. J. CHAVARRI. Dirección y oficinas: Lealtad, 12, MADRID.

**Miranda, sastre**  
VALLADOLID

Últimas novedades en géneros del reino y extranjero.—Visita Soria y los pueblos importantes de esta provincia, diferentes veces al año. Dirección: Duque de la Victoria 23, Valladolid.—Representante en Soria, EDUARDO G. C. BALLEÑILLA Canalejas, 9.

**Medias y calcetines**

Ignacia Asensio pone á disposición del público un buen surtido de medias y calcetines de sedalina y algodones, confeccionados á máquina.  
Canalejas, 66, tienda. Soria.

**Banco Aragonés de Seguros y Crédito**  
Sociedad anónima domiciliada en Zaragoza.

**Sección de Seguros**—Seguros contra incendios á primas muy económicas.—(Pídanse condiciones).—Seguros sobre la vida.  
*Mixto—Dotal—Vida entera—Combinado (Vida y Accidentes).*  
Subdirección de Soria:  
**D. José Sanz Oliveros, Canalejas, 4**

**Consulta clínico-médico quirúrgica operatoria**  
**Licdo. M. Hernando de la Cruz.**

externo de los hospitales de Madrid; con pensión honorífica en su carrera; miembro titular de varios Congresos Especialidad en cirugía general y operaciones.—Médico oculista.—Ginecología y partos.  
Consultas y operaciones á domicilio.—Gratis á los pobres.  
Estancias y gabinetes con los adelantos modernos.  
**SAN LEONARDO (Soria)**  
En Vinuesa del 1 al 3 todos los meses y previo aviso.

**Es el mejor tónico y nutritivo para convalecientes y personas débiles.**  
Recomendado contra la inapetencia, malas digestiones, anemia, tisis, raquitismo, etc.—Pídase en farmacias y en la del autor:  
**León, 13, Madrid.**

**Trabajos fotográficos**  
**José Luque Nestal**

Placas, -carteles, calendarios y artículos fotográficos para reclamo y anuncio  
Talleres y oficinas:  
**Colegiata, 5, Madrid**

**Ampliaciones** fotográficas inalterables.  
**Reproducciones**  
Pinturas al óleo, pastel y acuarela.

**Impresos.**—Los mejores, los más económicos. puede adquirirlas en la imprenta de M. Reglero y Hermanos.  
Tarjetería, trabajos comerciales y para oficinas.—Esquelas mortuorias y recordatorios.—En virtud de concurso, esta casa suministra todos los impresos al Excmo. Ayuntamiento de Soria.  
**100 recibos de inquilinato 75 cénts.**  
Etiquetas á varias tintas.

**ESTOMAGO**

Los que sufren inapetencia, pesadez y dificultad de digestión, flatulencia, dolor de

**ESTÓMAGO**

y desarreglos intestinales es porque desconocen las maravillosas curaciones que se consiguen con el uso del

**DIGESTÓNICO**

**LA ESTRELLA** SOCIEDAD ANONIMA DE SEGUROS GENUINAMENTE ESPAÑOLA

Domicilio social, MADRID, Espoz y Mina, 6.  
**CAPITAL DESEMBOLOADO: PTAS. 5.000.000**  
"LA ESTRELLA" tiene constituido el depósito que exige la Ley.

SEGUROS contra incendios.  
SEGUROS sobre la vida.  
SEGUROS de transportes marítimos.  
SEGUROS de transportes terrestres.

SEGUROS de rentas vitalicias inmediatas.  
SEGUROS contra incendio de cosecha.  
SEGUROS de paquetes postales.  
SEGUROS de rentas vitalicias diferidas.

**Banqueros:** Banco Hispano Americano.—Banco de España.—Banco de Gijón.—Banco Asturiano de Industria y Comercio.—Banco Español del Río de la Plata.  
REPRESENTANTES EN TODAS LAS CAPITALES y pueblos importantes de España.  
(Anuncio autorizado por la Comisaría General de Seguros con fecha 5 de Mayo 1911).  
**Subdirector en Soria: D. José María Palacio, Ferial, núm. 6.**

388 Roque de Mombiola y Salgado

de resolver el problema, y este es el que continuamente vemos proclamado, con la circunstancia indispensable, en España acaso mas que en ningun otro país, de que el Gobierno está en el deber de facilitarlo, y de que su iniciativa depende de evitar las huelgas, así como depende de su previsión el prevenirlas.

No desconocemos las obligaciones de todo gobierno en este punto importantísimo; pero sabemos también que, aunque multiplique la construcción de obras públicas, solo procura un alivio momentáneo; tampoco puede desconocerse que los ingresos del presupuesto no bastan á mantener, por mucho tiempo, á miles de trabajadores y, la experiencia ha demostrado en toda Europa, que el papel que al

Higiene Popular 385

tes venían haciendo de las bebidas alcohólicas, confirmando nuestro aserto las leyes publicadas en mil ochocientos treinta y tres, 1837, y 1842. Así, para nueve ciudades importantes el consumo fué menor.

La ley de 1833 ha disminuido los derechos de consumo sobre los vinos, aumentados por la ley de 1837, y sobre todo por la de 1842.

Los mismos resultados tocaron-se en Francia, Alemania y Prusia, siendo un axioma económico que allí donde sube el impuesto, allí también el consumo disminuye; vice-versa, allí donde la imposición es módica y con mayor razón si no existe, allí el consumo aumenta progresiva y considerablemente.

Otro medio accesorio, pero muy eficaz para mejorar la alimentación de las clases obreras, se reduce á

**"EL PORVENIR CASTELLANO"**

PERIODICO INDEPENDIENTE.—Año IV  
Se publica lunes y jueves.—Plaza de Aguirre, 2, Soria

Defensor de los intereses de esta provincia.  
Crónicas agrícolas, comerciales, de economía y sociología.  
Información directa de la guerra de nuestros corresponsales en París, Londres, Berlín, Petrogrado, San Petersburgo y Lisboa.

**Boletín de suscripción.**

D. .... que vive en  
la casa núm. .... de la calle de  
se suscribe por el año 1915.  
de ..... de 1915.  
(Firma del suscriptor).